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期待耶穌的降臨期待耶穌的降臨期待耶穌的降臨期待耶穌的降臨 

經文：瑪拉基書三：1-5 馬振龍傳道 

 路加福音三：4-14 

【引言引言引言引言】 

弟兄姊妹平安，今天是將臨期的第二主日，你會期待聖誕節嗎？我發現，全台灣

的所有百貨公司都希望大家非常期待聖誕節，他們自已也非常期待聖誕節。他們還沒

到十二月就開始佈置、播放聖誕音樂等等。身為美國人，我小時候會非常期待聖誕節，

可能有一點像台灣這邊大家期待過年的那種感覺。在台灣過年，小朋友期待紅包，在

美國聖誕節，小朋友期待的就是禮物。這兩個期待類似，但有一點點不一樣。因為你

不會懷疑紅包裡面是什麼，不外乎就是壓歲錢，只是金額多少的差別。但是在美國，

聖誕樹下包裝的漂漂亮亮的箱子，裡面到底裝的是什麼？就會讓人充滿了好奇和懷

疑。因為很多美國小孩習慣在聖誕節前寫信給「聖誕老公公」，向他要東西，而且還

會在信裡面說：因為我最近非常乖、都聽爸爸媽媽的話......等等。在美國，這都是

連在一起的。在台灣好像沒有那麼直接地說：你要很乖才會有紅包，但在美國很清楚，

也有一首歌：「You better watch out，You better not cry，Better not pout，

I'm telling you why，Santa Claus is coming to town......」意思就是說，你要

小心，不要哭，不要嘟嘴巴、不高興，你要好好的表現，因為聖誕老公公要來了，如

果你不乖的話，你就沒有禮物。所以美國小朋友都會寫信給聖誕老公公說我要什麼東

西，我很乖...。所以就會注意聖誕樹下那些的箱子的形狀、大小，是不是可以容納

他所要的東西。有的時候，猜測樹下某個禮物很像是自己所期待的，但是後來打開發

現完全不是自己想要、需要的，而是父母認為小孩需要的東西。 

聖誕節我們會有這種期待，一部份是好的，但另一部份，聖誕節變成如此商業化，

我要替我的祖國向大家道歉，這真的是從美國傳來的一個誤會。但是，期待聖誕節是

一個好事。事實上，教會歷史中，至少一千多年前就開始設立「待降節」。聖誕節前

的四個禮拜，都在期待、渴望、仰慕耶穌的到來。但也許你想，祂都已經來過了，紀

念祂來了是一回事，但為什麼要紀念期待祂來？會不會有一點多餘呢？教會的前輩們

認為我們需要花一些時間期待耶穌的到來，至少有兩個原因： 

首先，我們要記得神花了多少時間、多少精力、多少計劃，為人預備耶穌要來。

想想看，在伊甸園裡，亞當和夏娃犯罪之後，神就說，女人的後裔要傷蛇的頭。那時

候就已開始預言彌賽亞要來，救人脫離我們的罪，至少是在耶穌來的四千年前，中間

也有亞伯拉罕的應許，神說，我要用你和你的後裔來祝福萬民。大約西元前一千五百

年摩西的時候，神也說會有另外一個先知向摩西來，要帶領我們出我們所受的綑綁。
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大約西元前一千年大衛的時候，所寫的詩篇也有很多應許說，有彌賽亞要來、新的君

王要來帶領以色列。對於耶穌的預言，高潮是在西元前大約七百年的以賽亞書，很多

我們熟悉的：有童女要生子，要給他起名叫以馬內利.....等等。今天我們讀的瑪拉

基書，是從已賽亞書過了大約兩百年後。西元前大約五百年的時候瑪拉基寫著說，你

們要期待著彌賽亞要來，想想看人等了那麼多年，一直期盼著彌賽亞要來，我們過聖

誕節的時候，也應該花一點時間思想，他們在多麼困苦的狀況下期望有什麼救恩來到。 

待降節對我們很重要還有一個原因，就是耶穌不止是來了，祂還要再來一次。祂

不止是來了那一次，我們現在更期待祂再來的這一次。而且我們知道祂來的第一次，

看神怎樣興起帝國、毀滅帝國，預備所有的事情，甚至有一顆星星為祂特別發亮，神

都做到了。但第二次來，是整個要完成。想想看神預備了多少，而我們應該有多少期

待？多少渴望？應該要多少的預備？求神幫助，我們先一起來禱告。 

【【【【本文本文本文本文】】】】    

我們今天看的瑪拉基書 3:1 說：「萬軍之耶和華說、我要差遣我的使者、在我前

面豫備道路．你們所尋求的主、必忽然進入他的殿．立約的使者、就是你們所仰慕的、

快要來到。」 感謝主，以色列人一直期盼的君王要到來，他們仰慕的、要拯救他們

的主祂將要來。但是第二節說：「可是，」和合本沒有 "可是" 但原文的希伯來文有 

"可是" ，「可是，他來的日子、誰能當得起呢．他顯現的時候、誰能立得住呢？因

為他如煉金之人的火、如漂布之人的鹼。他必坐下如煉淨銀子的、必潔淨利未人、熬

煉他們像金銀一樣、他們就憑公義獻供物給耶和華。」是說，你們渴慕彌賽亞，因為

你們現在受外國的逼迫、沒有自由，你們現在需要，所以希望彌賽亞來拯救你們。沒

有錯，但是你預備好了嗎？因為這位彌賽亞來，不是因為祂不喜歡外國人，而是因為

祂不喜歡不義，祂不能悅納罪，所以祂來是審判不義，除掉罪惡的事情。如果你是站

在公義的這邊，那就好了，但是你預備好了嗎？因為祂是像 "煉金之人的火"。煉金

的火非常的熱，連金屬都化成液體而且發出亮光。你所期待的救主來的時候，祂就像

這樣的極熱，所有的東西都要被融化，任何的不潔淨、雜質就會被燒掉，只剩下純潔

的、公義的、神所喜悅的。或者說祂像 "漂布之人的鹼"，羊毛剪下來有很多自然的

顏色，要用鹼來漂白，也是把所有不乾淨的弄掉。他們所用的鹼非常的臭、非常的嗆，

碰到就會受傷。但是漂過之後，就完全改變，成為神所喜悅的樣子。 

所以這裡告訴我們，迎接彌賽亞的到來，我們要準備好，因為祂來不是隨便地來。

祂是要來改變世界、要來改變我們。因為經過這樣過程後，利未人所獻的供物就是耶

和華所喜悅的了。第四節：「那時、猶大和耶路撒冷所獻的供物、必蒙耶和華悅納、

彷彿古時之日、上古之年。」他是說，若是靠我們自己，所獻給耶和華的還是會有污

染、不夠潔淨，但是神的煉淨之火來之後，改變我們是個痛苦的過程，但結果是美好

的。那時候，我們所獻的禮物就會是神喜悅的。 

接下來，和合本的翻譯比較難懂，我們看新譯本的第五節：「萬軍之耶和華說：
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“我必臨近你們施行審判；我要快快指證那些行邪術的、犯姦淫的、起假誓的、在工

錢上欺壓雇工的、欺壓孤兒寡婦的、屈枉寄居的和不敬畏我的。”」耶和華說，對呀！

我要來審判欺壓你們的人，但是萬一你在你自己的範圍內變成欺壓別人的人，或者施

行不義的，你也會受審判。所以我們看看神所看重的事情。 

第一個祂說要審判的是 "行邪術的"。基本上"行邪術的"就是找除神以外靈界的

能力的引導、幫助。在我們現在社會，像是算命、求籤、擲茭、看星座......等等都

是"行邪術的"。想想看，有聽我們禱告的全能上帝，何必浪費時間金錢去找那些？唯

有上帝會完完全全地知道一切，而且祂很善意的願意引導我們，教我們應當選擇的道

路。所以我們要完全遠離那些邪術的東西，因為我們的神是愛我們的主。關於 "犯姦

淫的"，我們要很清楚的記得耶穌在這方面的教導，祂說：「聖經上說、『不可姦淫。』

只是我告訴你們、凡看見婦女就動淫念的、這人心裡已經與他犯姦淫了。」雖然祂那

時候是針對男人講的，但是女人也逃不掉。如果我們在思想裡面把自己交給那個人，

就也是一樣的事情。神看的是我們的心。 

求主憐憫我們，我們真的需要祂那煉淨之火，讓我們改變。這也就是我們為什麼

要有這個待降節，因為我們雖然期待耶穌再來，但我們要面臨那個恐怖的審判，所以

我們要一直記住祂第一次來，靠祂的能力可以改變我們的生活。這就是最奇妙的，聖

經給我們勸勉，要我們離開罪，最棒的是我們現在有能力可以離開這些事情。撒旦已

經不能捆綁我們，因為耶穌已經釋放我們。所以我們要渴慕耶穌的到來，而且要享受

祂第一次到來的恩典，來指引我們一切的道路，我們才可以期盼祂第二次來。好好預

備我們的心，好好迎接祂的來臨。 

"起假誓的"，我們現在比較少看到人動不動就說 "我發誓......"，但現在很多

簽約。在這方面，我們也是要記住耶穌的教導。在登山寶訓裡，耶穌說，你們聽過古

人的話說要守自己所起的誓，我告訴你們，都不要起誓，是就說是，不是就說不是。

耶穌的意思就是叫我們要完完全全的誠實。不只是在言語上，也是在我們沒有說的或

沒有表達的。我們人還滿詭詐的，說出的雖然都是正確的，但若漏掉重點的話，還是

騙人。我們就是要小心這些事情，神要我們完全誠實的對待彼此。 

"在工錢上欺壓雇工的"，我們看另一處經文，在哥林多前書 9:9-10「就在摩西

的律法上記著說：“牛踹穀的時候，不可籠住牠的嘴。”難道 神關心的只是牛嗎？

這不全是為我們說的嗎？當然是為我們說的，因為耕種的應當存著希望去耕種，收割

的也應當存著希望去分享收穫。」我們現在社會，員工常常被看為一個 "成本" 而不

是看為 "人"。整個社會愈商業化，公司愈來愈大，在大集團裡面的員工就像螞蟻一

樣，只是一個 "成本"。但是神說，不，你不可以把人看成一個成本、一個物質而已。

為什麼說 "收割的也應當存著希望去分享收穫"呢？因為神的形像在我們每個人身

上，神看重我們每個人，所以我們使用金錢的時候，不可以把人看成物質。人帶著神

的形像，我們不可以把人當成本看待，他所做的工應當存著希望去分享收穫，不只是

領個薪水就算了。我們在座也許不是當老闆或者有決定人的薪水，但是在我們若有主

管，不可把人當成只是執行業務的機器一樣。還有，我們用錢買產品的時候，當然我
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們要注意這個公司怎樣對待它的員工。雖然很難，但是當我們知道哪些公司不公義公

平的對待員工、欺壓員工的，我們就要小心，不要用我們的金錢來支持這樣的行為。

神這邊給我們的教導，"在工錢上欺壓雇工的"是這樣的提醒。 

接下來說，不要欺壓孤兒寡婦，也不要屈枉寄居的。所提到的這些都是弱勢族群，

孤兒、寡婦、寄居的、國外來的，這些人最容易被欺負。因為他們沒有錢，也不懂得

有什麼法律機構可以保護自己，所以很容易就被欺騙了。這裡是說不要去欺壓他們，

但是聖經裡很多地方是說，不只是不可以欺壓他們，我們特別要去保護他們。也許我

們沒有做讓他們受損的事，但我們有沒有去注意他們的需要？看他們被人虐待、欺

騙，我們有沒有去制止、站出來保護這些沒有能力保護自己的人？有些單親的母親要

工作還要照顧家庭，在周圍的人有沒有提供幫助？看看在我們周圍有多少"寄居的" 

外勞，我們有把他們看為帶著神形像的人嗎？有保護他們嗎？ 

求神憐憫我們，幫助我們。因為神來的時候，祂要像那煉金之人的火、如漂布之

人的鹼，但是當我們已經靠著祂的恩典行善作義的時候，我們就不用怕。但若我們沒

有聽清楚這邊的勸誡，到時候那日子真的是很可怕的一天。 

我們看到瑪拉基書第三章一開始就說「我要差遣我的使者、在我前面豫備道路」，

路加福音就提到預備神道路的，路加福音 3:4「正如先知以賽亞書上所記的話、說、

『在曠野有人聲喊著說、豫備主的道、修直他的路。」3:7「約翰對那出來要受他洗

的眾人說、毒蛇的種類、誰指示你們逃避將來的忿怒呢。你們要結出果子來、與悔改

的心相稱、不要自己心裡說、有亞伯伯罕為我們的祖宗．我告訴你們、 神能從這些

石頭中、給亞伯拉罕興起子孫來。現在斧子已經放在樹根上．凡不結好果子的樹、就

砍下來丟在火裡。」約翰，甚至耶穌，和我們現在傳福音的方式大有不同。約翰一開

口就說人是 "毒蛇的種類"，誰會留下來聽呢？就是那些知道他需要被救贖的人。約

翰說，有審判要來，要逃避，但是要結出果子來與悔改的心相稱。耶穌帶來一個很大

的恩典、永恆的盼望，但若要接受它，我們的行為要有合適的改變。其實，因為我們

有悔改的心，耶穌就會賜我們能力，在我們的言行舉止上，能活出祂的道，能榮耀祂

的名。但我們要做出來，約翰說，你們不要自己心裡說，我們有亞伯伯罕為祖宗就好

了。有一點像我們現在說：我只要決志、受洗就 OK 了！我有打卡、有證書、有執照

就 OK 了！當時很都多猶太人的態度就是，我是以色列人，是神的選民，我就靠這個，

受割禮，就 OK 了！約翰說，不行！你有這樣的恩典，就應該有相稱的行為、生活方

式。神對我們今天說的也是一樣的話。你決志、受洗、來聚會，但是你的生活有相稱

的表現嗎？ 

當時的以色列人就問約翰他們該怎麼辦？路加福音 3:10-11「群眾問他：“那

麼，我們該作甚麼呢？”他回答：“有兩件衣服的，當分給那沒有的，有食物的也當

照樣作。”」我們每個人都有很多衣服，家裡的冰箱都有充足的食物，在全人類當中，

我們現在算是非常富裕的。在全球 60 億人口當中，我們是前幾名。約翰給我們的教

導說，有的人，要分給旁邊沒有的人，分享給需要的人。這很簡單，但也很困難，因

為我們沒有這樣的習慣，社會上常常避開這些事。誰給我們這麼多，其實全都是恩典，
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我們所得來的，是只靠我們自己？還是神所賜的？的確是靠我們的能力工作得來的，

但我們的工作能力是來自哪裡呢？我們的聰明才華是誰賜給我們的呢？神給我們這

麼多，祂說，你要去分享。求主幫助我們，看出我們周圍人的需要，伸出手來幫助他

們。 

路加福音 3:12-13「又有稅吏來要受洗，問他：“老師，我們當作甚麼呢？”他

說：“除了規定的以外，不可多收。”」這是提醒我們在跟人來往的時候要誠實、要

公平地對待，不要貪別人的便宜。不要總想多拿一點來照顧自己，因為有一位神在照

顧我們自己。神說你要先求祂的國和祂的義，這些東西祂統統都要加給我們。我們努

力去保護自己，反而是這些會跑走。交托在神的手中，我們就會看到祂多麼的愛我們、

恩待我們。我們的神就是這樣的一位神。所以祂不是限制我們、怕我們太富裕。因為

這樣不僅我們在這裡會活得自由自在，在永恆裡也會有財寶等著我們。耶穌告訴我們

要積攢財寶在天上，那裡沒有蟲子咬、沒有賊挖窟窿來偷。我們的財寶在哪裡，我們

的心也在哪裡。不要把我們的心捆綁在銀行、股市裡，我們的心要好好的存在天上。

用我們的金錢、我們的所有來預備耶穌第二次的來到。 

路加福音 3:14「兵丁也問他：“至於我們，我們又應當作甚麼呢？”他說：“不

要恐嚇，不要敲詐，當以自己的糧餉為滿足。”」我們看到有些公務人員薪水不是很

高，但是人要透過他們才能拿到執照，他們就會跟人好取額外的好處，為自己多預備

一些。這裡就是說：不要用你的權力來欺壓別人。無論我們在什麼位子，大部份的人

都有辦法用自己所站的位子來欺壓別人。神就提醒我們不可這樣做。 

【【【【結語結語結語結語】】】】    

今天所聽的，可能不大像平常所聽的關於聖誕節、待降節的信息，但事實上跟聖

誕節和耶穌的再來有很大的關係。其實就是耶穌第一次來，祂完整地活出了今天給我

們的教導。耶穌放下祂在天上所有的一切，道成肉身降世為人，為了要跟我們分享。

祂看見那些受欺壓的，祂會站出來為他們伸冤。那些沒有食物的，祂餵飽他們。最主

要的，是祂來拯救我們脫離我們的罪惡。所以，當我們期待著聖誕節，渴望著聖嬰出

生的十時候，要記得祂所帶來的恩典、所賜給我們的祝福。因此我們也要仰望祂第二

次再來，何時要來我們不知道，但至少我們過世之後要跟祂面對面。我們要預備好跟

我們的主見面，要怎樣預備呢？跟那些有需要的人分享，自己的行為上要純潔，避開

邪術的東西、不潔淨的東西，靠神的恩典和大能，過聖潔的生活。 

今天我跟大家講的不是一個律法的信息，而是一個恩典的信息。因為有耶穌的第

一次來，所以我們就可以做得到。因祂賜下聖靈在我們當中，我們就可以活出祂的樣

式。因為祂已經來了，已經賜給我們這麼多，我們就要有一個相稱的回應。把我們的

生命今天就獻給祂，用一個渴慕期盼的態度，等待而且預備祂第二次再來。 
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基督教台灣信義會台北蒙恩堂 
地點：臺北市松山區光復南路 32 巷 3 號                 傳道人：鄭文選牧師 

網址：http:// www.gnglc.org.tw                                黃博真傳道 

電話：25700564、0952570564 傳真：25700565  E-mail：gngchurch@so-net.net.tw 


